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Conductores protestan exigiendo “detenciones 
de 10 minutos”  para cargar pasajeros rurales

MUNICIPIO PLANTEA MEJORAMIENTO DE LA TERMINAL RURAL

Buses de distintas líneas rurales se apostaron con bocinazos 
frente a la Dirección de Tránsito, buscando les autoricen 
a tomar pasajeros en paraderos urbanos, lo que no está 
contemplado en ordenanzas. Municipio señala que una de las 
soluciones sería mejorar la terminal rural, ya que no pueden 
autorizar más paraderos

Cansados de no ser escuchados 
movilizaron sus buses y tocaron sus 
bocinas para exigir una respuesta 
efectiva. Son los conductores de 
la Asociación Gremial Ruta Al Sol, 
que buscan condiciones justas para 
competir por los pasajeros que se 
trasladan entre Ovalle y Chañaral 
Alto, en la comuna de Monte Patria.

Pasadas las 11.00 horas de este 
viernes, una fila de buses de las lí-
neas Ruta Al Sol, Buses La Llana y 
Transportes Limarí, recorrieron varias 
de las calles principales de la ciudad 
para apostarse en Calle Pescadores, 
paralizando momentáneamente el 
tránsito y buscando una solución a 
su problema.

“Desde el año 1992 cuando nació 
Buses González, fuimos los pioneros 
en servicios rurales. En el 98 se creó 
la Asociación Gremial Ruta al Sol pero 
se comenzaron a suceder una ‘serie 
de eventos desafortunados’ que nos 
fueron arrinconando hasta llegar casi 
a la quiebra”, aseguró a El Ovallino uno 
de los propietarios de la organización 
y vocero de la protesta, José Navea.

 “El problema es que no contamos 
con un paradero formal. Por el año 
2002 se nos ofreció una propiedad 
donde podíamos estacionarnos fuera 
de la vía pública, pero el director de 
Tránsito de la época nos dijo que 
habría una terminal de buses rurales 
y que no debíamos comprarla, pero la 
compró la competencia”.

PROHIBICIÓN
Señaló que a la fecha no tienen un 

paradero aunque en distintas oportu-
nidades lo han solicitado. “El decreto 
202 prohíbe los paraderos en las vías 

ROBERTO RIVAS SUÁREZ
Ovalle

públicas, pero nosotros no estamos 
pidiendo un paradero, estamos pi-
diendo una detención para tomar 
pasajeros y ellos tienen la facultad 
de otorgarla. Nosotros somos buses 
rurales, nuestros clientes se vienen 
a abastecer a la ciudad, traemos a 
los trabajadores a la ciudad”, apuntó.

Los 15 buses de la flota, recorren 
los poco más de 50 kilómetros entre 
Chañaral Alto hasta Ovalle en al menos 
tres recorridos diarios.

“Nuestros buses a veces salen con 
dos o tres pasajeros, porque llegan 
Carabineros y nos corren. No hay 
una solución, incluso nos pusieron 

un letrero de No Estacionar frente 
a nuestra agencia, siendo que los 
otros pueden hasta estacionar diez 
buses en su cuadra. Y así ha sido en 
los últimos años. Se nos prometió un 
paradero de buses rurales que nos 
daría las condiciones a todos, para 
trabajar, pero hasta el momento eso 
se ha ido en promesas”, acusó.

Recordó que la última vez que hi-
cieron una solicitud fue hace unos 
seis meses y fue negada por el de-
creto 202. “Lo que queremos es 
una detención de 10 minutos para 
poder tomar gente, que es la gente 
del sector rural. Gente que necesita 

echar sus bolsas al bus y que noso-
tros la podamos llevar e irnos. Pero 
se nos ha perseguido y se nos ha 
negado toda posibilidad. Nuestros 
conductores no son delincuentes, y 
últimamente los carabineros los tratan 
como delincuentes, porque se paran 
en lugares no autorizados”, apuntó.

Consultado acerca de las opciones, 
señaló que la empresa cuenta con un 
local en Benavente 202 esquina con 
Antofagasta, habilitado, que podría 
funcionar para tomar pasajeros de 
manera provisional.

CADA VEZ MENOS
Michael Rivera, socio de la orga-

nización gremial señaló que antes 
eran más los transportistas, pero 
que algunos han ido quebrando con 
el pasar del tiempo.

Contó que tienen 15 máquinas, son 
dos personas por máquina, más un 
equipo técnico y administrativo.

“Así que somos unas 50 personas. 
Pero detrás de cada bus también 
hay dos familias”. Algunos se fueron 
saliendo, tuvieron que vender las 
máquinas, se fueron a quiebra. Estos 
son los que han podido durar. Porque 
todos los días se gasta combustible, 
repuestos, personal, neumáticos cada 
dos meses, créditos, todo eso nos 
afecta”, acusó Rivera.

TERMINAL RURAL
Por su parte el jefe del Departamento 

de Tránsito, David Farías, aseguró 
a El Ovallino que tras una reunión 
sostenida en horas de la tarde, se 
tocaron varios temas de importancia 
para los transportistas.

“Me reuní con José Navea, repre-
sentante de los transportistas, para 
escuchar sus planteamientos, sin 
embargo la ordenanza municipal 
vigente, en su artículo tercero, pro-
híbe que los buses interurbanos, 
rurales, minibuses y taxi colectivos 
rurales se estacionen o se detengan 
en el polígono definido por las vías 
principales”, resaltó Farías.

-¿Qué tipo de solución se van a 
plantear?

-“Como Municipio nuestro plan a 
futuro es mejorar el terminal rural o 
bien trabajar en un proyecto de uno 
nuevo que cumpla con la normativa 
vigente”.

Asimismo, el jefe de tránsito agregó 
que “no podemos seguir autorizando 
más paraderos en la comuna, los 
que solo congestionarán aún más 
el tránsito vehicular”.

“EL DECRETO 202 PROHÍBE 
LOS PARADEROS EN LAS 
VÍAS PÚBLICAS, PERO 
NOSOTROS NO ESTAMOS 
PIDIENDO UNO, SINO UNA 
DETENCIÓN DE 10 MINUTOS 
PARA TOMAR PASAJEROS 
Y ELLOS TIENEN LA 
FACULTAD DE OTORGARLA”.
JOSÉ NAVEA
SOCIO Y VOCERO DE LA PROTESTA

Buses de tres organizaciones se plantaron en calle Pescadores como medida de protesta 
para forzar una reunión y una solución de parte de las autoridades

ROBERTO RIVAS

En horas de la mañana de este viernes no hubo respuesta para los transportistas. Carabi-
neros medió para que levantaran la protesta y se restableciera el tránsito 

ROBERTO RIVAS
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Tres días sin agua suman los 
pueblos de Barraza, Salala y Oruro 

DURANTE ESTE TIEMPO SE HAN ABASTECIDO CON CAMIONES ALJIBES 

Desde el miércoles que los vecinos de estas localidades han 
visto alterado su quehacer diario por esta situación, la cual 
se originó por una falla en la bomba del APR del sector. Desde 
la administración del comité explicaron que ya se realizó la 
compra de una bomba nueva, la cual tuvo que ser retirada en 
Santiago y debiese ser instalada durante la mañana de este 
sábado para encontrar solución al problema. 

Desde el miércoles que los vecinos de 
Barraza, Barraza Bajo, Salala y Oruro 
han visto alterado su quehacer diario 
ante la ausencia de agua. 

“Estamos por llegar al cuarto día 
sin agua, el martes fue el último día 
que la tuvimos, estamos con este 
problema desde el miércoles. Esto 
nos da muchos problemas, como es 
el tema de usar el baño y la ducha. 
Se sabe que el agua es vida y acá nos 
estamos secando”, comentó Miguel 
Reyes, vecino residente de Barraza.

El presidente de la junta de vecinos 
de dicha localidad, Saúl Tapia, agrega 
que este problema llegó en el peor 
momento, ya que por estas fechas 
existe un aumento en la población 
del pueblo, “este viernes es el tercer 
día sin agua y es un problema serio, 
porque estamos en verano y en esta 
temporada viene más gente al sector, 
entonces el consumo de agua es 
mayor. También hay que considerar 
que no hay agua ni en los canales, 
ni en el río en el sector, entonces no 
hay agua como abastecerse”, apuntó.

El dirigente vecinal comenta que 
durante este tiempo se gestionó la 
entrega del recurso hídrico a través de 
camiones aljibes de la Municipalidad 
de Ovalle y una empresa particular. “El 
agua es ingresada al estanque, y ahí 
tuvimos un problema porque desde 
ahí le llega muy poca agua a la gente, 
lo que habría que hacer es abastecer 
casa por casa, en especial a la gente 
de Salala y Oruro”, comentó don Saúl.

Desde la junta de vecinos de Salala 
habló Viviana Tabilo, quien manifestó 
la incomodidad que se ha generado en 
la comunidad debido a esta situación, 
“el pueblo tiene molestia por no tener 
agua para el consumo humano, en los 
primeros días hubo gente que tuvo 
que sacar agua de pozos de regadío 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 
Ovalle

para lavar loza y ropa”, acusó.

CAUSA Y SOLUCIÓN
El APR de Barraza explicó que esta 

situación se originó por la falla de 
una bomba para la extracción de 
agua, problema acarreado hace algún 
tiempo atrás.

“Nosotros recibimos el comité en 
quiebra, nos costó mucho recupe-
rarnos económicamente, y ahora que 
nos recuperamos estamos realizando 
todos los trabajos pendientes”, co-
menzó diciendo el presidente del APR 
de Barraza, Juan Pizarro.

“Acá hay un pozo, y como sabemos 
los años han sido malos, entonces 

cada vez hay que ir bajando más el 
tubo. El año pasado se nos quemó 
una bomba, en esa ocasión vino gente 
de Santiago y del sur de Chile para 
trabajar un proyecto, ahí nos dijeron 
que el pozo tiene borra porque no se 
ha limpiado, en diciembre hicimos el 
lavado del pozo, nos salió alrededor de 
2 millones de pesos y tras el lavado 
se puso la misma bomba”, continuó 
relatando.

“Tras esto la planta trabajó muy bien, 
pero se quemó el motor. El jueves vino 
gente de Obras Hidráulicas y Aguas 
del Valle y vieron que el motor tenía 
borra, el error fue colocar el mismo 
motor” sentenció Pizarro.

Ante esta situación el comité se 

puso en busca de una bomba nue-
va, la cual debía tener característi-
cas específicas, lo que dificultó la 
búsqueda, “no es llegar y comprar 
cualquier bomba porque todos los 
pozos son distintos, tienen una se-
rie de especificaciones técnicas, se 
puede quemar hasta la planta si se 
coloca un motor de otra capacidad, 
y no nos podíamos arriesgar a eso”, 
explicó el dirigente APR.

Finalmente se encontró la bom-
ba exacta en Santiago, la cual fue 
comprada este viernes por un valor 
de aproximadamente dos millones y 
medio de pesos.

El operador viajó a la capital para 
hacer retiro de la bomba, regresando 
a Barraza en la noche. Durante la 
mañana de este sábado se hará la 
instalación para de esa forma en-
contrar solución al problema, “si 
Dios quiere y todo resulta bien, este 
sábado tendremos agua”, concluyó 
Juan Pizarro.

ASPIRACIONES 
En medio de este problema resurge 

la inquietud por alcantarillado en la 
localidad de Barraza, así fue expli-
cado por el presidente vecinal Saúl 
Tapia, “hace 18 años que estamos 
luchando por aquello, varias veces 
se ha marginado a Barraza y a los 
pueblos vecinos de esa necesidad, 
esta es nuestra lucha permanente”, 
indicó.

Tapia señala que hay una reunión 
pendiente con la gobernadora regio-
nal Krist Naranjo, la cual habría sido 
postergada por el aumento de casos 
covid y el retroceso de fase en el Plan 
Paso a Paso.

En la localidad de Salala en tanto 
analizan otra alternativa, “acá se ha 
hablado sobre alcantarillado, pero 
como junta de vecinos planteamos 
conformar un propio comité de APR, 
porque siempre está pasando lo mismo 
y somos muchos los pueblos que nos 
abastecemos del comité de Barraza, 
por eso tenemos esta propuesta para 
un futuro, estar sin agua es muy mo-
lesto”, indicó Viviana Tabilo, dirigenta 
de la junta de vecinos de Salala.

“ESTAMOS POR LLEGAR 
AL CUARTO DÍA SIN AGUA. 
ESTO NOS DA MUCHOS 
PROBLEMAS, COMO ES EL 
TEMA DE USAR EL BAÑO Y 
LA DUCHA. SE SABE QUE EL 
AGUA ES VIDA Y ACÁ NOS 
ESTAMOS SECANDO”

MIGUEL REYES
VECINO DE BARRAZA

“SI DIOS QUIERE Y TODO 
RESULTA BIEN, ESTE 
SÁBADO TENDREMOS AGUA”
JUAN PIZARRO
PRESIDENTE APR DE BARRAZA

Desde el APR de Barraza explicaron que la falta de agua se originó por una falla en la bomba. 
CEDIDA
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Nuevos concejales no podrán sumarse al proceso que sigue el Tribunal Electoral Regional en 
contra del alcalde Rentería

CEDIDA

En una resolución emitida 
por el Tribunal Electoral 
Regional, se determina 
simplemente que la solicitud 
de los cuatro nuevos 
concejales que esperaban 
sumarse al proceso contra 
el alcalde ovallino se 
declara “no ha lugar”. Ediles 
indicaron ser respetuosos 
de la norma y esperar que 
culmine el proceso.

Tribunal Electoral resuelve no sumar a los 
nuevos concejales a la causa tramitada

EDILES DEBERÁN SER OBSERVADORES EN EL PROCESO CONTRA EL ALCALDE

En una corta resolución emitida solo 
horas después de que fuera solicitada, 
el Tribunal Electoral Regional, fue 
tajante ante la solicitud de los cuatro 
nuevos concejales que buscaban su-
marse a la acusación administrativa 
contra el alcalde de Ovalle, Claudio 
Rentería, respondiendo a lo principal 

con un muy breve dictamen: “Atendido 
el tenor de la solicitud, no ha lugar”.

De esa manera los concejales que 
recién se sumaron al cuerpo colegiado 
ovallino, Fanny Vega, Ricardo Rojas, 
Cristian Rojas y Gerard Castillo, no 
podrán ser parte del largo proceso 
iniciado contra el alcalde local, Claudio 
Rentería, hace casi dos años.

“Notifíquese por el estado diario y 
comuníquese por correo electrónico 
a las partes, sin que signifique alterar 
la forma de notificación indicada, y 
déjese constancia de ello en el expe-

ROBERTO RIVAS SUÁREZ
Ovalle

qué consistía esto, que está muy 
avanzado y que se requiere de una 
investigación, y es lo que corresponde 
a nuestro rol como concejales”.

Con respecto a la denegación, apuntó 
que “no creo que sea una cosa tan 
grande, porque esto es un proceso 
que todavía involucra a dos concejales 
activos. Nosotros como concejales 
nuevos no sé qué tanto apoyo íbamos 
a tener, pero si existen irregularidades, 
malas prácticas o abandono de debe-
res, lo principal es que se investigue 
bien, para aclararlo todo a la gente 
de la comunidad”.

Por su parte el concejal Ricardo 
Rojas, advirtió que “a nosotros no 
nos han notificado en forma per-
sonal pero el abogado que lleva la 
causa nos dijo que el Tribunal había 
desechado la posibilidad de que los 
concejales nuevos nos adhiriéramos 
a la demanda. Él estaba estudiando 
las posibilidades si apelar o no apelar. 
Él nos dirá si se puede o no se puede, 
si es recomendable o nos quedamos 
hasta ahí nomás nosotros como con-
cejales nuevos. Porque el proceso va a 
continuar, y podría dejar un veredicto 
en unos 30 o 45 días, que es lo que 
esperamos, porque queremos claridad 
al respecto”.

En tanto el concejal Cristian Rojas, 
advirtió que no cuenta aún con infor-
mación oficial acerca de la resolución. 
“Yo soy respetuoso de la Justicia y 
de sus procesos, por lo tanto cuando 
tenga información formal me podré 
pronunciar respetuosamente sobre el 
tema, pero por el momento no podría 
hacerlo”, puntualizó el edil.

diente”, resuelve el documento que 
es parte del proceso jurídico del TER.

OBSERVADORES
Sobre la resolución, el concejal 

Castillo señaló a El Ovallino que 
“la verdad es que de un principio 
cuando nos citaron a escuchar y a 
recibir la información referente a la 
acusación, que viene del gobierno 
comunal anterior, sabíamos que lo 
nuestro iba a ser un poco de apoyo. 
Pero sí, Contraloría nos explicó en 

En el sector Yaconi una camioneta volcó y 
sus ocupantes resultaron con diversos gra-
dos de lesiones, por lo que fueron auxiliados 
por paramédicos

CEDIDA

Un total de cinco lesionados en dos volcamientos este viernes
FUERON ATENDIDOS POR SAMU Y TRASLADADOS AL HOSPITAL DE OVALLE

Dos accidentes de gran energía se registraron  en las carreteras 
ovallinas desde la mañana de este viernes, dejando saldo de cinco 
personas lesionadas fuera de riesgo vital

Con un par de horas de diferencia, y 
en dos carreteras distintas de acceso 
a Ovalle, dos volcamientos dejaron un 

total de cinco lesionados de diversas 
gravedades, aunque todos fuera de 
riesgo vital.

El primero se registró en la ruta D-43 
que conduce a La Serena, a la altura 
del Sector Aguas Buenas, cuando 
un vehículo que perdió el control 
volcó aproximadamente a las 7.00 
de la mañana, siendo socorridos por 
personal de Bomberos, Carabineros 
y Ambulancias de Samu, quienes 
trasladaron a los dos ocupantes del 
vehículo hasta el Hospital Provincial 
de Ovalle.

En el segundo accidente, registrado 
en la ruta D-45, que conduce hacia 
el sur, a la altura del sector Yaconi, 
se produjo cerca de las 11.00 de la 
mañana, obligando a los equipos 
de emergencia a socorrer a los tres 
ocupantes del vehículo.

RROBERTO RIVAS SUÁREZ
Ovalle

JARDÍN INFANTIL COMUNA - SECTOR CANTIDAD DE NIÑOS RECORRIDO

J,I, Chispita de Lapislázuli

J,I, San Martín de Porres

J,I, Semillas de Alegría

J,I, Tierras Lejanas

J,I, Vallecito Encantado

Monte Patria, Sector Tulahuén

Monte Patria, Sector Santa 
Rosa

Canela, Sector Mincha Norte

Canela, Sector Los Rulos

Salamanca, Sector Chalinga

20 niños

14 niños

8 niños

7 niños

15 niños

Macano, Tayán, Tulahuén Centro, 
Mundo Nuevo y El Peral
Nueva Esperanza, Huana, Flor de 
Valle Bajo, Agua Chica, Piedras 
Bonitas, Juntas  y Cerrillos de 
Rapel
Las Tazas, Matancilla, Agua Fría, 
Atelcura,  Mincha Sur, El Chiñe, 
Cabra Corral y Atelcura Alta
El Durazno, Quebrada Las 
Cañas, Los Rulos

El Tebal, Cancha Brava, La Arboleda, 
Cunlagua, Huanque, El Boldo

Los interesados deberán cumplir con los requisitos legales que reglamentan el transporte remunerado de escolares, señalados en Ley 
N°19,831, junto al DS 38/92, DS 38/03 y Resolución 635 del Ministerio de Transporte,
Para solicitar términos de referencia y requisitos, dirigirse a los correos fbugueno@integra.cl, projas@integra,cl; jmeza@integra,cl, 
Se recibirán solicitudes de Términos de Referencia hasta el día miércoles 09 de Febrero de 2022,

Para el período comprendido entre Marzo y Diciembre de año  2022, 
servicio de Transporte de Menores para las siguientes localidades: 

FUNDACIÓN INTEGRA REQUIERE CONTRATAR 
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Luis Espinola 
ha integró el 
plantel “ci-
clonero” el  
año pasado, 
pero no su-
mó minutos, 
ahora va por 
su revancha.

Joaquín Fenolio es formado en la Universi-
dad de Chile y a su corta edad ha jugado por 
clubes del profesionalismo. 
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CEDIDA

Uno de los refuerzos del “Ciclón” para esta temporada es el 
centro delantero Joaquín Fenolio, quien hizo las inferiores en 
la Universidad de Chile y llega con la experiencia de jugar en 
Deportes Valdivia e Independiente de Cauquenes. También 
aparece el nombre de Luis Espinola, uno de los jugadores que 
estuvo en el plantel el año pasado, pero que no pudo sumar 
minutos, por lo que busca su revancha en este 2022.

Las variantes en ataque 
en las que trabaja Provincial Ovalle

EL ASCENSO ES EL OBJETIVO PRINCIPAL

En el Complejo Deportivo Los 
Profesores continúan los entrena-
mientos de Provincial Ovalle de cara a 
la temporada 2022 del campeonato 
de la Tercera División A, la cual no 
tiene fecha confirmada, pero ex-
traoficialmente se sabe que podría 
empezar en el mes de abril.

Por la nueva normativa sub 23 es 
que el “Ciclón del Limarí” cuenta con 
un plantel rejuvenecido, sin poder 
contar con la mayoría de los titulares 
durante la temporada 2021.

De todas formas el club ovallino ha 
conformado el equipo más competitivo 
posible para ir en busca del hasta ahora 
esquivo ascenso al profesionalismo.

Para lograr tal ambicioso objetivo 
obviamente es imprescindible mover 
las redes del arco rival, misión que 
recae principalmente en los delante-
ros. Dos de ellos se dieron el tiempo 
de conversar con Diario El Ovallino.

EN BUSCA DE SU REVANCHA
Uno de los jugadores que se man-

tiene del plantel 2021 es el delantero 
y volante de creación Luis Espinola, 
uno de los pocos ovallinos del “Ciclón 
del Limarí” ya que es oriundo de la 
localidad de Lagunillas. 

“Lucho” se formó en la Academia 
Municipal Ovalle, pero también inte-
gró la Academia Kico Rojas, jugando 
campeonatos juveniles a nivel regional 
y nacional.

Por sus buenas actuaciones pudo 
entrar a las inferiores de clubes de la 
primera división, incluido uno de los 
grandes, “pude estar en Colo Colo y 
fue una experiencia súper buena y 
linda, cualquiera quisiera estar ahí. 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 
Ovalle

Paolo Ponce”, señala.
Tras esto se integró al plantel de 

Provincial Ovalle. Si bien es cierto 
no pudo sumar minutos durante la 
temporada pasada, Espinola espera 
aprovechar al máximo sus capacidades 
en este 2022.

“El objetivo para este año es el que 
todos estamos buscando, que es subir, 
aquí ganamos todos. En lo individual 
quiero sumar harto gol y harto pase de 
gol, quiero formarme como una mejor 
persona y un mejor jugador. El año que 
pasó aprendí muchas cosas, fue un 
año de experiencia, ahora soy como 
uno de los referentes que conoce la 
división”, concluyó.

EXPERIENCIA EN 
EL PROFESIONALISMO

Como todos los años, Provincial 
Ovalle ha realizado el esfuerzo de 
traer jugadores foráneos que puedan 
aportar al plantel. En esta tempora-
da uno de ellos es Joaquín Fenolio, 
centro delantero que dio sus primeros 
pasos en O’Higgins de Rancagua, 
para luego ingresar a las inferiores 
de la Universidad de Chile a los 16 
años de edad.

Tras no encontrar espacio en la 
escuadra universitaria, Fenolio partió 
a préstamo con 19 años a Deportes 
Valdivia, debutando en el campeonato 
de la Primera B, “ahí fue mi debut 
profesional, fue una buena experien-
cia, se cumplió un sueño que venía 
esperando hace tiempo”, recuerda 
el delantero.

Después de dicha experiencia tu-
vo un nuevo préstamo, esta vez en 
Independiente de Cauquenes de la 
Segunda División Profesional. Fue 
precisamente con los “diablos rojos” 
en donde marcó su primer gol como 
jugador adulto.

Para este año se le presentó la opor-
tunidad de llegar al “Ciclón del Limarí”, 
esto gracias al contacto directo que 
tuvo con el cuerpo técnico, “los pro-
fes me contaron del proyecto y de la 
ambición de subir, así fue que se dio 
todo para venir a Provincial Ovalle”, 
indicó.

Luego estuve en Cobresal donde viví 
un proceso muy lindo, con grandes 
personas y amigos,  tuvimos una 
campaña súper buena”, recuerda 
sobre esa etapa. 

En 2019 tuvo la oportunidad de 
enfrentar el campeonato de la Tercera 
División B vistiendo la camiseta del 
Club Social y Deportivo Ovalle, “fue 
un lindo proceso, conocí a grandes 
profes y grandes jugadores, fue una 
experiencia muy linda porque aprendí 
de jugadores como Cristian Pinto y 

En el sector del Espejo de Agua se llevarán a 
cabo partidas de ajedrez para todo público. 

CEDIDA

Invitan a jóvenes a participar de jornada gratuita de ajedrez
A PARTIR DE LAS 16:00 HRS

Este sábado 5 de febrero el 
ajedrecista serenense Gabriel 
Juárez realizará un evento de 
ajedrez en la Alameda de Ovalle 
para incentivar el deporte en la 
comunidad ovallina.

Niños y niñas de Ovalle y sus alre-
dedores están invitados al sector del 
Espejo de Agua en la Alameda para 
disfrutar de una jornada de partidas 
simultáneas de ajedrez. La actividad 
iniciará a las 16:00 hrs de este sábado 
5 de febrero.

Esta es una iniciativa de Gabriel 
Juárez, ajedrecista serenense con 
más de seis años de experiencia en 
este deporte, quien espera incentivar 
este juego de estrategia en la comu-
nidad ovallina.

“Quiero hacerles una invitación a 
la simultanea que realizaré este sá-
bado en el Espejo de Agua, solo es 
necesario llevar una colación por si 
les da hambre, y muchas ganas de 

jugar. Es una actividad gratuita, a mí 
me interesa más que nada que este 
deporte se difunda para que los niños 
y niñas puedan jugar con más gente, 
así puedan mejorar y pasarla bien”, 
señaló Juárez. 

La invitación es transversal para 
todas las edades, ya que según explica 
el ajedrecista serenense una buena 
forma de practicar es enfrentarse a 
otros competidores de mayor o menor 
experiencia. 

Entre 10 a 15 tableros de ajedrez 
estarán habilitados para quienes 
quieran participar en la recreativa 
tarde sabatina.

RODOLFO PIZARRO
Ovalle
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EMPRESA CONSTRUCTORA 
REQUIERE CONTRATAR

JORNALES, AYUDANTES 
Y CARPINTEROS.

INTERESADOS PRESENTARTE EN RUTA D-43 LA 
SERENA -OVALLE KM 4,5.COMUNA DE OVALLE 

(FRENTE A AERÓDROMO EL TUQUÍ).

DOCUMENTOS:
Certificado AFP y Salud (Fonasa o Isapre)
Certificado de antecedentes
SUELDOS LÍQUIDOS DE LUNES A VIERNES
$550.000 Jornal - Ayudante
$800.000 Carpinteros

AGRÍCOLA EN ILLAPEL

VENDE
Línea Despelonadora de Nuez, Hornos Secadores, Ventiladores 
Centrífugos, Tractor Massey Fergusson 283, Chipiadora 80 HP, 
Coloso con tornamesa Aro 16", Remecedor de piola mecánico, 
Nebulizador de 2000 litros Rautop y Ventas de Parcelas de 
Agrado de 5000 m2 con luz.

+56978459421.
 REALES INTERESADOS LLAMAR

Parlamentarios critican desempeño 
de Krist Naranjo y la crisis interna en el Gore

DIPUTADOS ELECTOS Y OTROS EN EJERCICIO 

Tras conocerse las 
diferencias existentes con 
los distintos consejeros 
regionales, sumado a 
diversas problemáticas 
con funcionarios del 
Gobierno Regional, los 
congresales analizaron los 
siete meses de gestión de 
la autoridad y su liderazgo. 
Mayoritariamente hubo 
críticas y crudos análisis.

Un ambiente de tensión e incerti-
dumbre es el que durante los últimos 
meses ha reinado en el Gobierno 
Regional de Coquimbo. En su “debut” 
en las lides de la institucionalidad, 
los ojos iban a estar puestos en la 
gestión de quien asumiría su jefatura 
en elección popular.

Esta persona es la gobernadora 
regional, Krist Naranjo Peñaloza, 
quien ha debido enfrentar varias 
polémicas, como la salida de su jefa 
de gabinete pocos días después de 
haber iniciado sus labores, el cambio 
de su escolta mujer –exigiendo que 
fuera un hombre– y la más reciente 
y grave, haber evaluado de mala 
manera a una periodista que ya no 
formaba parte de su equipo, lo que 
no estaba entre sus competencias.

Este último hecho develó la compleja 
relación que existe entre la gober-
nadora y el Consejo Regional. En 
tanto, la Asociación de Funcionarios 
del Gore ha señalado que existe una 
denuncia de maltrato por parte de 

Krist Naranjo es la primera gobernadora regional de Coquimbo en la historia. Sin embargo, su 
gestión ha dejado sensaciones de dulce y de agraz.

LAUTARO CARMONA

otra funcionaria.
En ese contexto, parlamentarios en 

ejercicio y otros electos analizaron la 
gestión de Krist Naranjo y proyectan 
los efectos de estas circunstancias 
en el andar de la región. 

CRÍTICAS DE TODO ORDEN
El diputado Juan Manuel Fuenzalida 

(UDI), en conversación con diario El 
Día, señaló que “es lamentable lo que 
está ocurriendo con la gobernadora. 
Todo esto demuestra su falta de 
experiencia y de conocimiento que 
tiene respecto al cargo. Asimismo, ha 
quedado claro, a través de distintas 
actuaciones, que tiene un muy mal 
trato con la gente; no solamente 
con los funcionarios, sino también 
con los cores, con quienes tiene que 
trabajar”.

Sobre si esto ameritaría un “notable 
abandono de deberes”, el parlamen-
tario señaló que “esto lo tendría que 
determinar, de acuerdo a los ante-
cedentes que existan, la Contraloría, 
en la medida que corresponda”.

El diputado Francisco Eguiguren 
(RN) apunto más allá. “A Krist Naranjo 
le piden una hora los dirigentes socia-
les o vecinales y ella no se las da. Y 
además tiene problemas internos, con 
sus propios equipos de trabajo. Yo la 
emplazo a seguir el ejemplo de Claudio 
Orrego en la Región Metropolitana, 
para que convoque a los alcaldes y 
se aborden los reales problemas de 
las comunas”.

El diputado electo y quien disputó 
la segunda vuelta para llegar a la 
gobernación con Krist Naranjo, Marco 
Antonio Sulantay (UDI), subrayó sus 
críticas. “Aún cuando en mi caso 
no es fácil dar una opinión, quiero 
repetir lo que dije el día que perdí la 
elección en segunda vuelta. Cuando 
me preguntaron cómo veía el futuro 
con la llegada de la gobernadora 

Naranjo, yo fui sincero al señalar que 
muy complicado, nada optimista y 
con mucha preocupación por nuestra 
región. Y agregué que la falta de 
preparación y competencias para un 
cargo tan importante se harán notar 
negativamente en un plazo menor a 
un año”, aseguró.

En esa línea, sostuvo que “en esa 
oportunidad me criticaron. Me se-
ñalaron como mal perdedor y poco 
empático con la candidata ganadora. 
A poco más de siete meses de esas 
declaraciones, las reafirmo, porque 
el tiempo me dio la razón’.

EN SUSPENSO
Uno de los congresistas que de-

butarán en la Cámara Baja es Víctor 
Pino (Partido de la Gente), quien 
espera poco a poco ir internándose 
en su quehacer. Sin embargo, no 
dejó de tener una visión en torno a 
las situaciones que hoy se viven en 
el Gobierno Regional.

“Espero que la gobernadora y los 
cores puedan encontrar el equilibrio 
en su gestión. Estas noticias que 
aparecen no generan un buen am-
biente tanto en lo interno y hacia la 

opinión pública”, sostuvo.
El diputado electo acotó que “en 

marzo se renueva el Consejo Regional. 
Como Partido de la Gente contamos 
con dos electos, que son Tatiana 
Castillo y Matías Guzmán, que tienen 
todas las capacidades para realizar una 
gran gestión. Por mi parte, he intenta-
do ponerme en contacto con la gober-
nadora y ofrecer mi colaboración con 
el Gobierno Regional desde mi vereda. 
Espero lo hagamos lo antes posible. 
Nosotros no venimos a crear con-
flictos, sino que a construir y llegar 
a consensos por y para la gente, y 
así resolver los problemas históricos 
de la región”.

RESPALDA Y PIDE MESURA.
Quien ha manifestado su apoyo ha-

cia la gobernadora Krist Naranjo -se 
reunió ayer con ella- es el diputado 
electo Daniel Manouchehri (PS). 

Frente a esta polémica, aseguró 
que “si a la gobernadora le va bien, 
le va bien a la región. Los desafíos 
que tenemos son de tal magnitud 
que no debe haber espacio para 
la mezquindad política. Lo que se 
requiere hoy es unidad en pos del 
desarrollo regional”.

Ante las críticas que la autoridad ha 
recibido, Manouchehri sostuvo que 
“es llamativo que muchos de los que 
atacan a la gobernadora guardan silen-
cio ante escándalos grotescos como 
el Papaya Gate o no dicen nada por 
miembros del Gobierno Regional que 
son formalizados por la justicia. Todo 
gobierno puede presentar problemas 
administrativos en su instalación, pero 
es una gestión que lleva sólo meses, 
que asumió sin mayores facultades 
y con un ambiente cruzado por la 
corrupción, creo qué hay que darle 
tiempo, dejarla trabajar y apoyarla”.

RODRIGO SOLÍS A.
La Serena
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Actividades y proyectos culturales de la provincia del Limarí, como la Feria del Libro podrán 
ser financiados tras la nueva convocatoria

CEDIDA

La convocatoria permitirá financiar más de cien proyectos 
culturales, artísticos y patrimoniales vinculados directamente 
con la región de Coquimbo, entre ellos la Feria del Libro de 
Ovalle. Seremi de las Culturas valoró la convocatoria.

Feria del Libro de Ovalle garantiza 
financiamiento con Fondos Cultura 2022

CERCA DE MIL MILLONES DE PESOS SE DESTINARÁN A MÁS DE CIEN PROYECTOS EN LA REGIÓN

Poco más de 988 millones de 
pesos es el monto que anunció el 
Ministerio de las Culturas, las Artes 
y el Patrimonio para ser entregados 
a artistas, creadores y gestores cul-
turales de la Región de Coquimbo 
para el desarrollo de 106 iniciativas 
de carácter artístico-culturales, en 
el marco de la convocatoria 2022 de 
los Fondos Cultura. Dentro de ellas 
se incluyen 17 Becas Chile Crea por 
un monto de $77.639.423, para 
el financiamiento de proyectos de 
formación académica en Chile y el 
extranjero.

Al respecto el seremi de las Culturas, 
Francisco Varas destacó que “estos 
casi mil millones de pesos que en-
trega nuestro ministerio, representa 
un apoyo de gran importancia para 
artistas, gestores y trabajadores de 
las culturas de nuestra región. La 
pandemia ha acrecentado la dura 
realidad que viven muchos creadores 
y creadoras locales, y estos recursos 
irán en beneficio de la recuperación 
del sector cultural y la reactivación 
de la actividad en nuestro territorio”.

En la región, Fondart Nacional fi-
nanciará diez proyectos por una suma 
superior a los $112 millones, desta-
cando “Octubre: primaveras del dolor”, 
del fotógrafo Mauricio Toro Goya                                                                                         
($20.876.190) y “Memorfe: juego 
con acceso universal” de la Editorial 
Tricípite ($19.959.166). Fondart 
Regional, en tanto, adjudicó casi 
$250 millones para la ejecución de 
27 iniciativas, dentro de las que des-
taca “Guía Cultural Elquina; Paihuano 

entre Montañas y Estrellas” a car-
go de la Corporación Municipal de 
Turismo de Paihuano ($9.114.120), 
“Oficios del Choapa: Relatos, cos-
tumbres y tradiciones” de Tania 
Contreras ($6.621.077) e “Identidad 
Regional y Turismo Cultural de la 
Región de Coquimbo Piedra Tacitas 
en Guanaqueros”, encabezada por 

Ovalle

de Música de Cámara del Elqui”. 
El Fondo del Libro hará lo mismo 

con 27 iniciativas locales, como la 
Feria del Libro de La Serena ($45 
millones) y la Feria del Libro de Ovalle 
($35.463.409), además del proyecto 
“Mejoramiento Espacio de Lectura de 
Casa de las Artes Rural, La Cantera, 
Coquimbo”, a cargo de la Municipalidad 
de Coquimbo ($38.216.090). 

Por su parte, el Fondo de Artes 
Escénicas adjudicó recursos para doce 
iniciativas por más de $110 millones, 
mientras que el Fondo Audiovisual 
hará lo mismo con cuatro proyectos 
regionales por un monto total de 
$82.937.068, donde destaca la rea-
lización del 8º Festival Internacional 
de Cine de La Serena, FECILS, por 
$50.000.000.

“Gracias a estos recursos seguiremos 
avanzando y fortaleciendo las metas 
que se propuso nuestro ministerio: 
reducir las brechas de género, des-
centralizar la selección de proyectos y 
recuperar al sector cultural duramente 
afectado por la pandemia, el cierre de 
espacios culturales y la suspensión 
de  actividades presenciales”, agregó 
Varas.

Joceline Inostroza ($3.993.650).
El Fondo de la Música entregará más 

de $192 millones para el desarrollo 
de 26 proyectos, cifra que permitirá 
financiar, por ejemplo, las nuevas 
producciones discográficas de Franka 
Miranda y Natalia Corvetto, además 
de la “Banda Infantil Filarmónica de 
Coquimbo” y la “Cuarta Temporada 

“LA PANDEMIA HA 
ACRECENTADO LA DURA 
REALIDAD QUE VIVEN 
MUCHOS CREADORES, 
Y ESTOS RECURSOS 
IRÁN EN BENEFICIO DE 
LA RECUPERACIÓN DEL 
SECTOR CULTURAL Y LA 
REACTIVACIÓN EN NUESTRO 
TERRITORIO”.
FRANCISCO VARAS
SEREMI DE LAS CULTURAS
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Preocupación en sectores productivos por 
propuestas que avanzan en la Convención

NACIONALIZACIÓN DE MINERAS Y DEROGACIÓN DEL CÓDIGO DE AGUAS

Desde el gremio minero afirman que los convencionales 
parecieran no tener el conocimiento suficiente en la materia, 
por cuanto ya habría participación estatal en la explotación 
del cobre. En tanto, desde el mundo agrícola señalan que esta 
aprobación borra el trabajo desarrollado en el nuevo Código de 
Aguas, el que fue recientemente ratificado en el congreso y pone 
en un escenario de incertidumbre a la actividad. 

Otra semana polémica está finali-
zando la Convención Constitucional y 
específicamente su comisión de Medio 
Ambiente, Derechos de la Naturaleza, 
Bienes Naturales Comunes y Modelo 
Económico. Instancia que aprobó en 
general la nacionalización de las em-
presas mineras y la derogación del 
Código de Aguas. 

Respecto a la primera, las mineras serán 
compensadas por su inversión, con un 
monto definido por la Contraloría General 
de la República. “Será responsabilidad 
del Estado la dirección de la política 
minera, metalúrgica y de hidrocarbu-
ros, así como el fomento, promoción y 
control de la actividad minera. El Estado 
ejercerá control y fiscalización en toda 
la cadena productiva minera y demás 
bienes estratégicos”, explica el artículo 
5 de la norma. 

Por su parte, la segunda propuesta 
consagra el estatuto constitucional del 
recurso hídrico y anula sus derechos de 
aprovechamiento, ya que “el agua en 
todas sus formas es un bien natural co-
mún esencial para el desarrollo de la vida 
y para la preservación de ecosistemas, 
indisolublemente vinculado al territorio 
donde se encuentran y la supervivencia 
cultural de los pueblos que ahí habitan. 
En tal carácter, no puede ser objeto de 
apropiación privada ni de acción alguna 
que importe una alteración significativa 
de su ciclo hidrológico o que ponga en 
riesgo la supervivencia de los ecosis-
temas y de las comunidades que de 
ella dependen”. 

Iniciativas que causaron críticas desde la 
Sociedad Nacional de Minería (SONAMI), 
pasando por la Sociedad de Agricultura 
(SNA) y hasta del ministro de Economía, 
Fomento y Turismo, Lucas Palacios. 

ESTÁ EN RIESGO TODA LA ACTIVIDAD 
MINERA 

En este sentido, el presidente del 
Consejo Regional Minero de Coquimbo 
(CORMINCO), Juan Carlos Sáez, junto 
con recordar que la aprobación de estas 
normas recién son en general, por lo que 
aún les faltan varios trámites para ser 
parte de la nueva constitución, afirmó que 
“hay que entender qué están buscando 
los convencionales, porque queda claro 
que no tienen mucho conocimiento de 
economía, leyes o nociones básicas de 
lo que es el gobierno en sí (…) cómo es 
posible que alguien hable de nacionaliza-
ción, cuando esto ya fue nacionalizado: 
hoy vivimos en una industria que es 
mixta, en donde conviven el Estado con 
CODELCO, más empresas privadas”. 

De esta forma, señaló que las personas 
que componen la instancia constituyente 
parece que no tuvieran las competencias 
suficientes para entender qué es lo que 
están planteando. 

“¿Qué es lo que quieren? Si el cobre 
ya fue nacionalizado y el litio pertenece 
a los chilenos, no a las grandes compa-
ñías, hay que consultar qué es lo que 
hay detrás de esta idea (…) probable-
mente lo que hay, es lo que está en el 
imaginario popular sobre que el cobre 
se lo llevan las grandes empresas para 

afuera y no queda nada para el país”, 
agregó el dirigente gremial.

En tanto, el convencional Roberto 
Vega, manifestó que “estas propues-
tas han sido aprobadas en la comisión 
por el voto de la extrema izquierda y 
del indigenismo presente (…) están 
dispuestos a arriesgar el presupuesto 
de la nación por 10 años, o sea una 
generación completa que no va a poder 
cumplir lo que se le prometió: salud, 
vivienda y educación, porque el Estado 
se va a dedicar a invertir en exploración 
minera”. 

En esta línea, sostuvo que cuando se 
desconocen los costos de la exploración 
minera, la incertidumbre del sector y 
sobretodo, cuando se indica que Bolivia 
está exportando automóviles en base 
a litio, quiere decir que la iniciativa que 
se aprobó “está en otro planeta”. 

“Conozco la realidad de los pequeños 
pirquineros que también van a ser, por 
como está redactada la norma, pues-
tos en riesgo. Está en riesgo toda la 
actividad minera, desde el más chico 
al más grande (…) el mejor ejemplo que 
uno puede tener es lo que sucede con 
PDVSA, la petrolera estatal de Venezuela 

y que recientemente solicitó su quiebra. 
Entonces, imagínese lo que va ser para 
Chile que toda la minería del cobre esté 
en manos del Estado, no vamos a tener 
capacidad para producir”, complementó 
el también ex seremi de Minería. 

LA REALIDAD DE LA AGRICULTURA: 
SIN AGUA ES IMPOSIBLE PRODUCIR

Por su parte, respecto a la derogación 
del Código de Aguas, el que reciente-
mente había sido ratificado en el par-
lamento, la presidenta de la Sociedad 
Agrícola del Norte (SAN), María Inés 
Figari, aseguró estar preocupada por 
algunas opiniones de convencionales 
constituyentes y sus ideas acerca de 
este recurso. 

Es así como para ella y al igual que 
para otros gremios agrícolas del país, 
la decisión del órgano borra el trabajo 
desarrollado en el nuevo Código de 
Aguas y pone en un escenario de incer-
tidumbre a la actividad agrícola, que es 
la encargada de producir los alimentos 
para el país y el mundo. “Sin agua es 
imposible producir, en nuestra región 
tenemos más del 70% de producción 

que pertenece a la pequeña agricul-
tura, contamos con organizaciones de 
usuarios de agua, somos el ejemplo para 
otras regiones del país en el cuidado 
del agua, distribución y manejo con 
los embalses y sus afluentes, por lo 
que estas opiniones sin un sustento 
en cifras o datos reales, nos provocan 
tristeza, porque ya vivimos hace años 
una crisis con la sequía y la producción 
de alimentos… insistimos que el agua 
se devuelve en los alimentos, aquí no 
desaparece por arte de magia, el agua 
se transforma y sin seguridad del vital 
elemento, es poco probable que se 
continúe en esta importante e histórica 
labor”, aseveró. 

Conjuntamente, desde la SAN agrega-
ron que esperan que los constituyentes 
escuchen a las organizaciones, se 
instruyan sobre lo que pasa en terreno 
y no sólo se dejen llevar por las redes 
sociales o situaciones que se comentan 
en el boca a boca. “Debemos estar a la 
altura de un desafío común para el futuro 
de nuestro país, porque es muy fácil 
decir vamos a quitar todo y comenzar 
de cero, pero ¿Qué viene después, hay 
un plan o proyecto futuro? No podemos 
quedarnos en opiniones u orientaciones 
políticas, se debe llegar a un consenso 
para el bien de la comunidad. Ya lo 
vivimos con la educación pública que 
pasó al Estado, pero sigue con mayores 
deficiencias que antes o con lentos 
avances”, añadió la dirigente gremial. 

Finalmente afirmó “que más que nunca 
debemos estar unidos, plantear en forma 
responsable soluciones y representar 
la realidad que vive la agricultura que 
es vital para nuestras vidas”.

“Cómo es posible que alguien hable 
de nacionalización, cuando esto ya 
fue nacionalizado: hoy vivimos en 

una industria que es mixta, en donde 
conviven el Estado con Codelco, más 

empresas privadas”

Juan Carlos Sáez
PRESIDENTE DEL CONSEJO REGIONAL 

MINERO DE COQUIMBO (CORMINCO)

“Es muy fácil decir vamos a quitar 
todo y comenzar de cero, pero ¿Qué 

viene después, hay un plan o proyecto 
futuro? No podemos quedarnos en 

opiniones u orientaciones políticas, se 
debe llegar a un consenso para el bien 

de la comunidad”

María Inés Figari
PRESIDENTA DE LA SOCIEDAD 
AGRÍCOLA DEL NORTE (SAN)

“Están dispuestos a arriesgar el pre-
supuesto de la nación por 10 años, o 
sea una generación completa que no 
va a poder cumplir lo que se le pro-
metió: salud, vivienda y educación, 
porque el Estado se va a dedicar a 

invertir en exploración minera”

Roberto Vega
CONVENCIONAL CONSTITUYENTE 

POR LA REGIÓN DE COQUIMBO

Zona de debates
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